

# DIARIO DE CASTELLON,

PERIÓDICO LIBERAL INDEPENDIENTE.



AÑO I.

**Precios de suscripción.**  
En Castellon.—Un mes, 6 rs.—Tres meses, 18.  
Fuera.—Tres meses, 20 rs.—Seis meses, 40.  
Redaccion y Administracion: Medio, 53, bajos,  
donde se ha de dirigir la correspondencia y re-  
clamaciones.

Viernes 1.º de setiembre de 1876.

Se publica todos los dias excepto los siguientes  
á festivos.

**Anuncios.**

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-  
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-  
cionales. Defunciones y aniversarios, 10 rs. uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10  
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 real lí-  
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs. uno.

Núm. 114.

## GUERRA DE ORIENTE.

Campamento de Zaitschar 23 de agosto.  
—Habiendo atacado los sérvios las avanza-  
das del ejército turco cerca de esta ciudad  
han sido rechazados.

Nich 24 (por la tarde).—Ahmed-Eyub-  
Pachá ha tomado un reducto cerca de Alex-  
inatx.

Una columna sérvia salida de Alexinatx  
ha caído sobre el cuerpo de ejército de Ali-  
Saib Pachá, siendo rechazada con grandes  
pérdidas.

Sobre este combate, dice el correspon-  
sal del *Standard*, agregado al Estado Ma-  
yor de Ali-Saib, lo que á continuación co-  
piamos:

«Veinte batallones sérvios y dos bate-  
rias han atravesado el valle que conduce á  
Adewatz, al Nordeste de Alexinatx, llegando  
por un semicírculo sobre el cuartel gene-  
ral turco. Su marcha fué señalada por  
los puestos avanzados turcos, y cinco mi-  
nutos despues Hussein-Havni-bajá, coman-  
dante de la primera division de Eyub-  
bajá, y Hafiz-bajá aparecieron á la vista.

Aunque los sérvios tenían gran superio-  
ridad, en hombres y artillería, los turcos  
no cedieron un palmo de terreno, pero  
tuvieron grandes pérdidas. Se corrieron  
de Yotchezar á Katum, perdiendo casi to-  
dos sus oficiales, pero batiéndose como  
leones.

Los sérvios, protegidos por los bosques,  
fueron, no obstante, rechazados. Han teni-  
do por lo menos 1.000 muertos ó heridos.  
La artillería sérvia causó poco daño; pero  
casi todos los cañonazos de los turcos in-  
firieron grandes pérdidas al enemigo. A  
las cinco los turcos habían tomado la ofen-  
siva, y los sérvios se retiraban á Alexinatx.

Ragusa 25.—Hoy han llegado á Mostar,  
precedentes de la Bosnia, 10 batallones de  
redifs (segunda reserva). Marcharán há-  
cia Trebigne.

El 14 murió en Bagnani el capitán fran-  
cés Barbien.

La artillería causó pérdidas enormes á  
los turcos por sus fuegos convergentes.  
Despues del medio día los turcos dirigieron  
otro ataque sobre la orilla izquierda del  
Morava y se les rechazó en toda la línea.

Esta mañana á las seis nuestras tropas  
han roto el fuego: el enemigo se dirigía  
hácia nuestras trincheras, pero bien pron-  
to se vió obligado á retirarse. Las hostili-  
dades no se han renovado hasta la hora  
presente.

Belgrado 25 (á las doce).—Oficial.—  
(Sexto día de batalla).—Los sérvios han  
conseguido una brillante victoria sobre las  
tropas otomanas, dos veces superior en  
número.

Habiendo intentado los turcos atrinche-  
rarse delante de las líneas sérvias, nues-  
tras tropas lo han impedido y obligándo-  
les á aceptar el combate en la llanura.  
Completamente batidos los turcos, se han  
retirado detrás del Katun, evacuando todo  
el territorio desde San Estéban hasta el  
Morava.

En su huida han abandonado grandes  
cantidades de municiones de toda especie,

asi como algunos centenares de muertos  
y heridos.

Extenuados por los combates repetidos  
durante seis dias, no han podido los sérvios  
perseguir al enemigo en derrota.

Los turcos se encuentran todavía sobre  
la orilla izquierda del Morava, donde han  
construido estos dias algunos atrinchera-  
mientos.

Las tropas sérvias, olvidando sus fati-  
gas y sufrimientos, se sienten llenas de  
entusiasmo.

Widdin 26 de agosto.—Los turcos no  
otorgarán el armisticio de cuatro á seis  
semanas pedido por el príncipe Milano,  
sino despues de la caída inminente de  
Alexinatx. (Este telégrama lo tomamos de  
la *Liberté*.)

Viena 26.—Desde hace cuarenta y ocho  
horas se verifica un cambio muy activo  
de despachos entre todas las cancillerías.

Aquí se cree próximo un acuerdo sobre  
las bases de paz entre Turquía y Sérvia.

Constantinopla 26.—(A las 11 h. 30 mi-  
nutos).—A consecuencia del paso dado por  
el príncipe Milano acerca de los agentes  
diplomáticos en Belgrado, desde ayer ce-  
lebran continuas entrevistas los embaja-  
dores de las potencias signatarias del tra-  
tado de París, para ponerse de acuerdo  
sobre las bases de la paz.

Viena 26.—De Belgrado dicen á la *Politi-  
sche Correspondenz* ser positivo que  
las tendencias pacíficas del gobierno sérvio  
se han manifestado ya en forma oficial.

Despues de los combates de seis dias  
cerca de Alexinatx, que no han dado re-  
sultado, el honor de las armas está por  
completo satisfecho, y la continuacion de  
la lucha no sería sino un sacrificio de  
hombres y una devastacion sin objeto.

Por estas razones ha convocado el prin-  
cipe Milano á los representantes de las  
potencias garantes, y les ha manifestado  
su decision de aceptar con reconocimien-  
to los buenos oficios que se le habían  
ofrecido, conformándose á los deseos y á  
los consejos de Europa.

Londres, 26.—Dice el *Times*, refirién-  
dose á noticias de Belgrado:

«Hay lugar á creer que la accion di-  
plomática de las potencias en favor de  
un armisticio se producirá inmediata-  
mente.

Turquía exigirá el restablecimiento del  
*Statu quo ante* 1868, en virtud del cual  
ocupan los turcos ciertas fortalezas sérvias.

Pedirá además una indemnizacion de  
guerra.

### Carta de Ragusa.

Agosto 20.—Desde hace varios dias pre-  
paraban los turcos una expedicion contra  
los Kutchi, la cual debía abrirles camino  
para invadir el Montenegro. El nuevo co-  
mandante turco disponia 8,400 nizams di-  
vididos en medios batallones, 3,000 zeibek  
y 5,000 baschi-bozuks. Las tropas turcas

habían construido una serie de fuertes  
trincheras sobre el camino por el cual se  
proponian saltar á los Kutchi y abastecer  
la fortaleza de Medun. Habiendo durado  
algunos dias su movimiento de avance, no  
pudo permanecer oculto para el enemigo,  
que adoptó las disposiciones necesarias á  
fin de contenerlo.

El 14 de agosto los montenegrinos bajo el  
mando de Bozo Petrovitch, en número de  
4,000, unidos á 2,000 kutchianos y alba-  
neses (estos últimos abandonaron el cam-  
po musulman inmediatamente despues de  
la primer derrota), pusieron en movi-  
miento por el camino que debían llevar  
los turcos, y encontráronse con la van-  
guardia en las primeras horas de la ma-  
ñana.

A pesar de su superioridad numérica,  
la vanguardia turca se retiró detrás de las  
trincheras, y empeñóse entonces un com-  
bate de fusilería que duró cerca de tres  
horas, y en el cual llevaron los montene-  
grinos la peor parte. Comenzó á languide-  
cer el fuego, y á las tres de la tarde los  
turcos hicieron muestra de desplegar sus  
fuerzas, saliendo de las trincheras para  
atacar al enemigo. Apercibiéronse de este  
movimiento los montenegrinos, aguarda-  
ron á que los turcos apareciesen en campo  
descubierto, y abandonando entonces la  
táctica hasta aquel momento seguida, adop-  
taron su tradicional manera de combatir,  
arrojándose sobre el enemigo con audacia  
y abnegacion increíbles, divididos en tres  
escuadras ó columnas. Al mismo tiempo,  
un batallon montenegrino traído por la  
casualidad desde Moraza, tomó á los turcos  
de flanco y se arrojó sobre ellos imperiosa-  
mente.

Sobrevino con esto, más que un com-  
bate, una horrible carnicería. En pocos  
instantes los turcos fueron arrollados y  
puestos en fuga: siguiéronles los monte-  
negrinos á las trincheras, y también los  
desalojaron de allí. Cinco mil turcos al  
ménos quedaron sobre el campo. Los monte-  
negrinos llevaron á su comandante Pe-  
trovitch 3.000 fusiles de nuevo sistema,  
considerable número de otras armas, 5  
carros de municiones, 19 banderas y otro  
material de guerra. Las pérdidas de los  
montenegrinos montan á 200 muertos y  
300 heridos. Cayeron entre ellos 7 oficia-  
les y 4 bajraktar (*De Die Politische Cor-  
respondenz*, periódico de Viena.)

Hay en la carta que acabamos de tra-  
ducir un error de poca importancia, que  
conviene rectificar.

Segun versiones más autorizadas, cuya  
verosimilitud hemos podido comprobar  
con ayuda de noticias y datos numerosos,  
el movimiento de las tropas turcas de la  
Albania, mandadas por Mamud Pachá, no  
tenía por objeto invadir el Montenegro,  
ni atacar á los kutchi, ni abastecer á  
Medun.

Desde hace algun tiempo, la situacion  
inquietante de Muktar Pachá, cercado por  
los montenegrinos en Trebigne, era en  
Constantinopla motivo de preocupacion  
continua. El ministro de la Guerra había  
dispuesto primeramente que Dervish Pa-  
chá acudiese desde la Bosnia ó enviase  
fuerzas en socorro de Muktar; pero Der-  
vish Pachá no podía abandonar su puesto  
enfrente del ejército sérvio del Ibar, ni

mermar sus tropas sin grave peligro de  
ser atacado y vencido por Antich. Man-  
dóse entonces que acudieran al socorro  
de Trebigne todas las fuerzas disponibles  
diseminadas por la Herzegovina, y se re-  
unieron con efecto algunas salidas de  
guarniciones no muy importantes; mas  
tampoco esto dió resultado, por no ser  
aquellas bastante fuertes para romper las  
líneas montenegrinas. Luego se pensó con  
el ejército de la Albania realizar á un  
tiempo mismo dos operaciones de sumo  
alcance, acudiendo en ayuda de Muktar á  
través del Montenegro; la dificultad era  
tal, que bastaba mirarla con detencion  
para retroceder ante ella; mas como fue-  
se de mal en peor la situacion de Tre-  
bigne, y apretara cada vez más el caso;  
dispuso por último el ministro de la Guer-  
ra que Mamud Pachá tomase parte del  
ejército de la Albania; y siguiendo la  
frontera del Montenegro corrió á socor-  
rer la plaza cercada. Mamud emprendió  
su movimiento pocos dias antes del 14  
por la línea de pequeñas fortalezas que  
en los confines del Montenegro con la  
Albania tienen los turcos; tropezó con el  
enemigo el 14 (si lo buscó ó fué buscado  
no está en claro) trabóse el combate; lo  
que resultó de él ya lo saben nuestros lec-  
tores.

### Una carta de Garibaldi.

Caprera 17 de agosto.

Al Director de la *Capitale*.

Caro Dobelli:  
Batak era una ciudad de 9.000 habitan-  
tes. Hoy tiene 1.300, vueltos á sus hogares  
por el elemento perdon del sultan. Siete  
mil setecientos cadáveres de hombres,  
mujeres y niños, diversos en la edad y en  
el sexo.

Pero ¿dónde estamos? ¿No han acabado  
todavía estas conquistas del yalagan...  
del palo, de la prostitucion de toda especie?

Que la Inglaterra, gobernada por un  
hombre sin corazon, se haga partícipe de  
tal sangrienta inmundicia, no es extraño.  
Pero la Inglaterra civilizada no debe per-  
mitirlo.—*se lo permite la diplomazia del  
ventre*;—un grito de desprecio y de maldi-  
cion debe resonar del uno al otro extremo  
del mundo; y la prensa independiente y  
digna repetirlo por donde quiera.—*G. Ga-  
ribaldi*.

Los hechos á que se refiere el general  
Garibaldi han acaecido en la Bulgaria.

### Resumen de las operaciones militares.

Hemos procurado á nuestros lectores  
cuantas noticias conocemos nosotros mis-  
mos respecto de los combates librados en  
el S. E. de Sérvia. Las hay de origen tur-  
co, de origen eslavo y de procedencia neu-  
tral; aquellas son tan escasas como poco  
explicitas, reduciéndose á un telégrama de  
Nisch y otro del cuartel general de Osman-  
Pachá; las segundas, minuciosas en los  
pormenores, contienen visibles exagera-  
ciones; las últimas, ménos apasionadas,  
adolecen, sin embargo, de cierta parciali-  
dad. Comparando unas con otras, señalán-  
do aquello en que se conforman, y comen-  
tando aquello en que se contradicen, tal vez  
nos sea dado acercarnos á la verdad.  
Lo primero que vemos, y no importa

poco el consignarlo, es que en dos direcciones y dos lugares distintos los mismos generales otomanos nos muestran al ejército sérvio operando movimientos ofensivos; contra Osman-Pachá sobre la línea del Timok, y contra Ali-Saib sobre la línea del Morava. Es un hecho de por sí bastante explícito, en el que, aun los no militares, pueden hallar indicación según para conocer el verdadero estado de las cosas; ni un ejército vencido durante cinco días en cinco batallas consecutivas, puede sentirse al sexto con aliento para una reacción ofensiva, como la verificada contra Ali-Saib, ni las tropas de Leschjanin se moverían hacia Xaistchar, cuando, derrotado Tcherniaeff en Alexinat, sin fuerzas bastantes que oponer al enemigo, ya superior en el número, la necesidad les llamaría de esta parte. Bien que no se necesita de semejante prueba, donde tan claramente habla en igual sentido la repetición de los combates sobre las mismas posiciones; repetición imposible si cualquiera de ambas partes hubiese obtenido ventajas decisivas.

Tres versiones hay del movimiento contra el cuerpo de ejército de Ali-Saib; pues á él se refiere evidentemente el telegrama de Nisch, el del corresponsal del *Standard* y el de Belgrado fecha 25. El del primero que con singular laconismo da por rechazados á los sérvios, y el último, que con abundantes detalles los da por vencedores, está el del periódico inglés que, aun procediendo de quien va con el cuartel general de Ali-Saib, narra las cosas de un modo poco favorable para éste. Por no decir que se retiraron, dice que los turcos se corrieron de Jotchezar á Katuu, perdiendo casi todos sus oficiales: es el mismo movimiento que con su verdadero nombre de retirada cuenta el despacho de Belgrado. Hábilmente dispuesto, y verificado por medio de una marcha circular que impidió el enemigo aperebirse de él hasta el último momento, ha concluido indudablemente por una victoria; mas no por una victoria de grandes resultados: mucho valor mostrado; mucha sangre perdida; pocas ventajas positivas.

La noticia de este triunfo produjo en la capital de Sérvia indescriptible entusiasmo. El pueblo, cada vez con más alientos para continuar la guerra, sentíase orgulloso de aquellos reclutas de su ejército con mes y medio de servicio, que han aprendido la táctica en el campo de batalla, y que después de pelear seis días contra fuerzas desiguales en la condición y en el número, iban á morir sobre las líneas enemigas por el honor y la independencia de la patria.

Aunque *La Correspondencia* de anoche asegura que la corte no regresará á Madrid hasta el 15 ó el 20 del próximo mes, asegúrase que vendrá en la primera semana de setiembre, en atención á que el emperador del Brasil debe llegar del 10 al 15, y no es cosa de que solo el ministerio se encargue de tributarle los honores que corresponden á su elevada categoría. Entonces regresará también el presidente del Consejo y el ministro de Estado, y probablemente para esta fecha habrán llegado ya los ministros de Ultramar, Gobernación y Marina.

Como muchos diputados que se hallan ausentes se disponen á hacer el viaje de vuelta, la política entrará en el período de actividad para el 15 del mes de setiembre, pues empezarán á tratarse en Consejo de ministros las varias cuestiones que hay pendientes de resolución, y cuyo catálogo se ha aumentado con la providencia tomada por el subgobernador de Menorca acerca de la publicación de los anuncios de las escuelas evangélicas.

Tan satisfechos se hallan los moderados de la marcha del actual gabinete, que han

desistido de celebrar una reunión que tenían proyectada para que no se creyera que entorpecían los buenos propósitos de los señores ministros. Hasta han anunciado que el periódico que piensan fundar no hará una oposición muy tenaz á la situación, como era de esperar, sino que se limitará á ocuparse de las altas cuestiones políticas, sin censurar al gobierno, siempre que este continúe por el camino que ha emprendido.

Estrañanse los unionistas y los ministeriales que no son moderados de tan sensata actitud, pues no llegan á comprender cómo un partido que está en la oposición aplaude al ministerio, cuyos amigos cobran todos del presupuesto; pero los moderados históricos se rien de la candidez que revelan aquellas palabras.

Déjese seducir la union liberal y el ministerio por las promesas, por los halagos, por las felicitaciones de los moderados, que pronto, muy pronto, se verá atado de pies y manos, sin poder moverse, teniendo que reclamar el auxilio de los Orovios y Moyanos.

### Crónica local y general.

**Un joven de esta capital se ha suicidado en Madrid, tomando fósforos.** Dicese y no respondemos de la exactitud de la noticia, que la patrona de este desgraciado había advertido á la familia y autoridad, de las sospechas que le infundía su conducta.

**Continuamente recorre promoviendo escándalos la muger que se supone padece una enagenación mental y de la que nos hemos ocupado en distintas ocasiones.** ¿Por qué no se tomará por la autoridad competente una medida que ponga fin al abuso que varias veces hemos denunciado?

**Pocas veces se han visto polular por las calles de esta capital tantos portadores como en la actualidad, y bueno fuera que nuestras autoridades tomando cartas en el asunto, mandaran á sus respectivos pueblos á todos los forasteros, que lo son, en su inmensa mayoría.**

**Un periódico de París cuenta la siguiente escena que dice haber pasado en uno de los casinos más concurridos de la costa normanda.**

Un mancebo de botica, que había llegado de París en el tren de recreo, se acercó á pedir humildemente á una de las más lindas y elegantes señoritas que le hiciera el honor de bailar con él un rigodon.

La señorita principió por examinar al postulante desde la corbata blanca á las botas de charol, y abriendo enseguida el precioso librito de memorias en que anotaba los nombres de sus favorecidos.

—Caballero, le dije en tono deliberado, tengo costumbre de no bailar sino con personas cuyo apellido vaya precedido de la partícula *de*... ¿A quien debo inscribir?

—Escribid *Peróxido de Manganeso*, señorita.

**Con motivo de las fiestas que se han celebrado en Alcalá de Chisvert, dicese que se han reunido gran número de gefes y oficiales carlistas, celebrando en Alcosobre una paella, con asistencia de la muger del ex-cabecilla Vallés y su hijo mayor.**

**Nos dicen de Vinaroz, que el viernes último se representó en el teatro de dicha población. Un drama nuevo, siendo muy aplaudidos en su ejecución la señora Menendez y los señores Ibañez y Costa.**

Al terminar la función se presentó al director de la compañía una comisión del

público, rogándole diesen más funciones, lo que no pudo verificarse por tener que pasar la compañía á Alcalá de Chisvert.

**La comandancia de Marina anuncia que, ignorándose quiénes sean los consignatarios de 14 garrafas de ácido sulfúrico, que parte del cargo que conducía el pailebot naufragado en la playa de Burriana, Micaela, los que se crean con derecho á dicho género, pueden hacerlo valer ante aquella en el término de ocho días.**

**El día 20 y 27 diéronse en Morella corridas de novillos y en las que no faltaron contusiones y rasguños. Corrieronse también dos novillos destinados á los niños menores de 14 años, que hicieron reír grandemente, y sirvieron para ir amaestrando á los futuros ciudadanos de Morella, en el peligroso arte de Montes y Pepe-Illilo.**

**«El Mercantil Valenciano» hace notar que no es tan solo el gobierno quien dá muestras de protección á los carlistas, si que también varias empresas particulares que tienen relaciones más ó menos íntimas con las oficiales, los apoyan proporcionándoles colocaciones distinguidas y holgados empleos.**

**El sábado por la noche, sobre las doce menos cuarto, se notó en Barcelona un ligero temblor de tierra acompañado de un ruido subterráneo bastante perceptible. Parece que en alguna de las poblaciones inmediatas, el fenómeno se sintió con intensidad mayor que en Barcelona, y que en Sarriá el ruido subterráneo produjo en muchos vecinos el efecto de una explosión lejana.**

**Cierto individuo que perteneció á las partidas carlistas del Maestrazgo disfrutando el grado de comandante (sin haberse presentado todavía) fué detenido el 20 en la estación de Tortosa. Dicho sujeto fué descubierto por un conductor de los carruajes que hacen el servicio del ferro-carril, pues este conservaba no muy buenos recuerdos del ex-cabecilla carlista, que en el período de la guerra civil verificó la «gran» hazaña de robarle un caballo.**

**Han sido suspendidos de empleo y sueldo algunos funcionarios de correos de varias estafetas de la provincia de Barcelona, por haberse descubierto faltas en el servicio.**

**Ha pedido permiso para establecerse en la frontera de España, al gobierno francés, el cabecilla carlista Gamundi.**

**Han solicitado de las autoridades francesas el permiso para residir en la frontera, 113 carlistas.**

**Se han empezado las obras de un tram-vía que comunicará á Barcelona con San Andrés de Palomar.**

**El señor director gerente de los ferro-carriles de Tarragona á Barcelona y Francia, D. Claudio Planás, ha recibido del ingeniero gefe de la construcción de la línea de Gerona á la frontera francesa el siguiente telegrama:**

«Tengo la satisfacción de anunciarle que las brigadas de ambas bocas del túnel de Pineda se han encontrado ayer á las diez de la mañana.—Aramburu.»

**Un distinguido oficial del ejército, en la actualidad de servicio en Valencia está traduciendo la vida de César por Lámartine, según las especiales dotes que adornan al traductor, será indudablemente la mejor versión que de dicha obra se ha hecho á nuestra lengua.**

**Acerca de la importante falsificación de documentos oficiales descubierta en el Saladero de Madrid, dice *La Correspondencia de España*:**

«Anoche se personó en el Saladero el juez decano Sr. Longué y descubrió una sociedad de falsificadores de certificados de quintas y otra de enterradores, muy parecida á la Nazarena de Valencia.»

**Se ha prorrogado hasta fin de este mes la autorización concedida para poner sustitutos en todos los banderines y depósitos con destino al ejército de la isla de Cuba.**

**Al brigadier D. Vicente Villalon se le ha concedido un mes de licencia para Ciudad-Real y Castellon.**

**El 10 de setiembre hará su entrada solemne en la capital de su diócesis el obispo de Segorbe, D. Mariano Miguel Gomez.**

**Dicen de Alcalá que el 25 dieron principio las fiestas de esta villa con dos días de toros corridos por las calles, resultando el primer día un joven de unos 20 años muy mal herido, de uno de los toros.**

El 27 y 28 han puesto tres campanas á la torre de la iglesia, fabricadas en esta villa, del mismo material de las que echaron á perder en esta guerra pasada; bautizándolas con gran aparato y asistencia del clero, ayuntamiento, alta aristocracia y gran número de concurrentes: fueron padrinos el ex-vicepresidente del comité carlista, hoy alcalde de esta, y su hermana D. Gabriel Amella y D.ª Josefa Amella.

El 29 hubo fiesta de iglesia dedicada al patron de la misma, San Juan, con grande misa, orquesta y sermón, y el 30 con las mismas formalidades, se celebró otra función religiosa dedicada al corazón de Jesús.

Por las noches hemos tenido baile público en la plaza del mercado como costumbre, y grande función de teatro en el de esta villa representada por la compañía que ha trabajado una porción de tiempo en Vinaroz.

**La comisión provincial ha confirmado el acuerdo del ayuntamiento de esta capital por el que se desestimó una reclamación para que se dejara sin efecto el impuesto sobre las cisternas, que viene cobrándose hace algunos años.**

Alcalá de Chisvert 30 de agosto.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Muy señor mio: Aparece en el número 111 de su estimado periódico, correspondiente al día de ayer, un suelto, cuyo autor ha procedido con sobrada ligereza al consignar los hechos á que en el mismo se refiere, y á fin de restablecer la verdad de lo ocurrido y de que las personas y las cosas queden en el lugar que les corresponde y no en el que ha tenido á bien señalarles el sábio autor del referido suelto con sus inexactitudes y quimeras, me apresuro á tomar la pluma, abandonando despues al público imparcial los comentarios sobre el asunto.

Es completamente falso que aquí se esté haciendo ningun reparto, en el que se trate de incluir á los liberales que tuvieron que emigrar, ni á los que no lo son, con objeto de poner campanas nuevas en la torre de la iglesia.

Lo que de cierto hay sobre el particular es lo siguiente. Reunida la junta de asociados de esta villa el día 15 de julio último con objeto de examinar y discutir los presupuestos municipales correspondientes al actual ejercicio económico, se la dió cuenta del proyecto de refundición de las dos campanas rotas, en vista de haberse

presentado una var á cabo el cerse general hasta de utilidad referidas campo tal estado para bian de servir.

La junta de figuraban perso cal y de toda el ciéndose eco del unanimidad cl entre los gastos nencia de sus la refundición.

latitud al pensa otra campana m rio contiguo, la añadiendo algun deseando no re el presupuesto, voluntaria cuyos los que ocasiona Nada de imposic en la cuestion d querido contribu buido, y el que n teniendo en cuen la lista de los sus cuyos antecedent de emigracion na

En vista de e chusco autor de qué hay de parti la conducta de es La poblacion tusiasmo y ha júbilo la realizac on último result á cuyo planteam el rico y el pobr ochavos que pue

¿Qué afeccion y mezquinas tend tan acerbo como nifiesta de los ac

Suyo afectisimo

RECUERD

EFEMERIDE

MES

Año 1731.—Se ermitorio de Nu celebrándose con tejos, luminarias, de la ermita, etc.

1799.—Tápaso Juderia, situado

Aviso

Orden de la plaza

Mañana 1.ª de la revista adminis en el cuartel de comisario de guer á donde concurrir los cuerpos transo existentes en esta fes y oficiales de reemplazos, prese en este gobierno n presado dia, á fi revista.—El briga

Alemany.

Servicio para

Parada y princi don José Ureta G mandante de Mála nes, primer capita

presentado una ocasion oportuna para llevar á cabo el pensamiento, y de reconocerse generalmente como conveniente y hasta de utilidad la rehabilitacion de las referidas campanas, que de continuar en tal estado para nada absolutamente habian de servir.

La junta de asociados, entre los cuales figuraban personas de representacion local y de toda clase de contribuyentes, haciéndose eco del general deseo, aprobó por unanimidad el pensamiento, incluyendo entre los gastos voluntarios ó de conveniencia de sus presupuestos el importe de la refundicion. Más tarde, dando mayor latitud al pensamiento, se pensó refundir otra campana más pequeña de un ermitorio contiguo, la cual debia agrandarse añadiendo algunas arrobos de metal, pero deseando no recargar con nuevos gastos el presupuesto, se inició una suscripcion voluntaria cuyos productos debian cubrir los que ocasionara esta pequeña adición. Nada de imposicion y violencia ha habido en la cuestion de que se trata; el que ha querido contribuir con su óbolo, ha contribuido, y el que no, nadie le ha molestado; teniendo en cuenta, señor director, que en la lista de los suscritores figuran personas cuyos antecedentes liberales y sufrimientos de emigracion nadie pondrá en duda.

En vista de esto, pregúntese ahora al chusco autor de las noticias del suelto, qué hay de particular digno de censura en la conducta de estas autoridades.

La poblacion en masa ha visto con entusiasmo y ha aplaudido con el mayor júbilo la realizacion del pensamiento, que en último resultado es una mejora local, á cuyo planteamiento contribuirá gustoso el rico y el pobre con algunos miserables ochavos que puedan corresponderle.

¿Qué afecciones de localidad tan pobres y mezquinas tendrá el autor del suelto, que tan acerbo como inexacto censor se manifiesta de los actos del municipio...?

Suyo afectisimo S. S.,

*El corresponsal.*

RECUERDOS HISTÓRICOS.

EFEMÉRIDES DE CASTELLON.

MES DE SETIEMBRE.

Día 1.º

Año 1731.—Se bendico la iglesia del ermitorio de Nuestra Señora de Lidon, celebrándose con este motivo grandes festejos, luminarias, bailes, toros en la plaza de la ermita, etc.

1799.—Tápase el pozo llamado de la Juderia, situado en la calle de Caballeros.

J. A. B.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del 31 de agosto de 1876.

Mañana 1.º de setiembre tendrá lugar la revista administrativa á las diez de ella, en el cuartel de San Francisco, ante el comisario de guerra D. Antonio del Pozo, á donde concurrirán para dicho acto todos los cuerpos transeuntes y partidas sueltas existentes en esta plaza; y los señores gefes y oficiales de estado mayor de plazas y reemplazos, presentarán sus justificantes en este gobierno militar á las ocho del expresado día, á fin de que puedan pasar revista.—El brigadier gobernador militar, *Alemáñy.*

*Servicio para el 1.º de setiembre.*

Parada y principal, Málaga; gefe de día, don José Ureta Gros, teniente coronel comandante de Málaga; hospital y provisiones, primer capitán de la reserva de Cas-

tellon; médico para el reconocimiento de las mismas, el del mismo cuerpo.—El teniente sargento mayor interino, *Flor.*

Avisos de Corporaciones.

*Colegio de segunda enseñanza agregado al instituto provincial de Castellon de la Plana, dirigido por D. Jaime Pachés y Andreu, presbitero.*

Este colegio, que se halla en el mismo edificio del instituto provincial y que está bajo la proteccion de la excelentísima diputacion de la provincia y del señor director y claustro de este instituto, está dotado de vistosas y cómodas salas de estudio; hermosos y ventilados dormitorios; decente y espacioso comedor; limpios y dilatados claustros; aseado y anchuroso pátio de recreo, con todo el menaje necesario para el buen servicio de los alumnos. En él encontrarán los padres para sus hijos, por la módica pension de 150 pesetas por trimestre los colegiales internos, y 90 los medio-pensionistas, una buena y abundante alimentacion, profesores acreditados que les repasen las asignaturas en que se hallen matriculados, y quien cuida muy especialmente de su moralidad y parte religiosa en la forma que expresa el capitulo 5.º artículo 22 del reglamento interior. Se admiten alumnos desde los ocho años en adelante, con tal que estén vacunados y no padezcan enfermedad habitual ó contagiosa, estableciendo para aquellos que por su tierna edad no estén en disposicion de matricularse en las enseñanzas del instituto, clases adecuadas al estado de su inteligencia, y que le sirvan de sólido fundamento para emprender más tarde los estudios de la segunda enseñanza. Además en las horas de recreo, los alumnos que tengan disposicion y lo deseen, pueden cultivar las nobles artes del dibujo, la música y el canto; pues cuenta el colegio con profesores acreditados y excelentes para ello.

El director pasará trimestralmente nota á los padres ó encargados de los alumnos, de la aplicacion y comportamiento de estos.

La inscripcion en el colegio principiará el 15 de setiembre.

Registro civil.

DEFUNCIONES.—Varones, 1.—Hembras, 2.  
NACIMIENTOS.—Hembras, 1.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—San Gil, abad.  
SANTO DE MAÑANA.—San Estéban, rey.

*Funciones religiosas.*

*Cuarenta Horas* en la iglesia de la Purisima Sangre. Se expone á las nueve de la mañana y se reserva á las seis y media de la tarde.

CORREO DE MADRID.

Día 30 de agosto.

La *Gaceta* publica una real orden dictando varias reglas para la inscripcion de los actos ó contratos de enagenacion de bienes raices y derechos reales pertenecientes á los hijos no emancipados.

—El Sr. Marfori ha dirigido un telegrama á *El Pabellon Nacional* rechazando toda gestion, parta de quien quiera, pidiendo gracia á los ministros responsables, y asegurando que sólo necesita y exige justicia y respeto á la Constitucion del Estado.

—Probablemente en la *Gaceta* de mañana aparecerán las circulares que anunciamos á nuestros lectores relativamente á los procuradores. En una de ellas se dispone la forma en que han de sustituirse y las condiciones de los sustitutos.

Por otra se dispone igualmente que al cesar un procurador en su cargo y al aspirar de nuevo á ejercerlo, tenga que sujetarse á lo establecido en el art. 881 de la ley orgánica y al reglamento de 16 de noviembre de 1871.

Por último, en la tercera se declara que los procuradores de poblacion en que no haya audiencia, puedan establecerse oficialmente en la que más les conviniere, con análoga libertad que los de la capital de distrito.

—Se ha resuelto sea extensiva al llamamiento del reemplazo de 70.000 hombres publicado en 11 de febrero de 1875 la real orden de 12 de octubre de aquel año, que dispuso que á los individuos que hubieran ingresado en el ejército despues de la revision de expedientes y justificaran que se hallaban casados con hijos al publicarse el del 2 de mayo de 100.000 hombres, se los expidieran sus licencias absolutas.

—Muy en breve publicará la *Gaceta* una orden del ministerio de Hacienda disponiendo que las fianzas de los empleados de este departamento que se hagan en papel del Estado se admitan al tipo de cotizacion del día anterior, como ántes se verificaba, exceptuando de ella á los contratistas de servicios públicos.

—Se ha dispuesto que cese la admision de los expedientes y solicitudes reclamando indemnizacion material por los pueblos y particulares de los perjuicios ocasionados por los carlistas en la última guerra civil.

—Dice un colega que el gobierno ha destinado á la isla de hierro, en Canarias, y en situacion de cuartel, al general Acosta, que habia pedido recientemente pasaporte para Suiza.

—Se ha expedido una real orden prorogando por 15 días el plazo para la presentacion de hojas de servicios de los empleados activos y pasivos del ministerio de la Gobernacion.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DEL «DIARIO DE CASTELLON.»

Madrid 30 de agosto de 1876.

Sr. director del DIARIO DE CASTELLON.

Al llegar á Madrid el ministro de Marina se han reproducido los rumores de su salida del gabinete, rumores de que dan cuenta casi todos los periódicos. No hay, sin embargo, nada positivo sobre este asunto, si bien no seria extraño que el proyecto de asimilar la artillería de marina á la del ejército de tierra, proyecto muy mal recibido por los artilleros de la armada, ocasionara la salida del ministro y la del subsecretario Sr. Topeto.

Para el caso de que esto suceda, sigue hablándose de que el Sr. Elduayen sucederá al Sr. Antequera en el departamento de Marina, por que hay quien cree que un ministro que no sea marino será más fácilmente extraño á algunos antagonismos que se supone existen en este cuerpo y crean verdaderas dificultades á los ministros que á él pertenecen.

Dudo mucho que el Sr. Elduayen que hace dos meses no quiso ser ministro de Hacienda, quiera ahora ser ministro de Marina, cargo que si en la gerarquia es superior al que ahora ejerce, no lo es en influencia; pero sus amigos íntimos supo-

nen que lo aceptará y aseguran que ya se le habló de ello antes de que saliera de Madrid.

Hablan los periódicos de prisiones de personas importantes verificadas ayer en Madrid y algunos citan al general Acosta y á D. Nicolás Salmeron. Al general Acosta, que se encuentra con licencia en Francia, se le ha mandado que se traslade de cuartel á la isla de Hierro en las Canarias. Al Sr. Salmeron que acaba de llegar á Madrid para nada se le ha molestado.

Creo, sin embargo, que si el Sr. Ruiz Zorrilla persiste en sus propósitos de producir perturbaciones, hay quien haga caso de excitaciones, consejos y promesas el gobierno tome alguna medida parecida á la tomada con el general Acosta respecto á otras personas. Así lo aseguran personas que deben estar bien enteradas, quienes dicen además que el gobierno no piensa ser duro con los que solo sirven de instrumentos en las conspiraciones, sino con quienes las proyectan y dirigen cualquiera que sea su categoría ó su posicion social.

El Sr. Alonso Martinez ha llegado hoy á los baños de Santa Agueda, donde actualmente se encuentra el duque de la Torre. Es probable que solo por motivos de salud se reúnan en dicho punto ambos personajes, pero no faltará quien crea que habrá entre ellos tratos y conciertos para que los disidentes vuelvan á unirse á los constitucionales.

Estos desmienten que hayan tenido importancia las conferencias entre el duque de la Torre y el Sr. Sagasta en Santa Agueda, desmienten tambien que vaya á celebrarse reunion alguna de personas importantes del partido, ni en Santa Agueda ni en ninguna otra parte, y finalmente aseguran que las declaraciones de *La Iberia* acerca de que el partido constitucional no tiene otro código fundamental que el de 1869 carecen por completo de importancia, pues han sido hechas sin autorizacion de ninguna de las personas importantes del partido y hasta sin que estuviera en Madrid el director del referido periódico.

Tambien llevan á mal los constitucionales que el propietario de *La Tribuna* haya vendido dicho periódico á los demócratas.

ULTIMA HORA.

*Servicio particular del DIARIO DE CASTELLON.*

Madrid 31, 11 mañana.

Escasez de noticias.

Pasado mañana regresará á Madrid el Sr. Cánovas del Castillo.

El rey de Portugal ha aplazado su proyectado viaje.

Marsella, 30 (mañana).—El mariscal Mac-Mahon saldrá el domingo de Paris para hacer un viaje por los departamentos. Llegará le 11 de setiembre á Lyon donde inspeccionará las fortificaciones y se le obsequiará con grandes fiestas.

Se espera en Marsella á la reina de Portugal que viene á tomar las aguas de la fuente salina de Anomis.

Los ministros turcos han resuelto deponer al sultan y proclamar á su hermano Abdul-Hamid.

Los sérvios quedaron victoriosos el día 28 en Alexinatz.

Advertencia.

A la hora de entrar en prensa nuestro periódico, no hemos recibido el telegrama de la Agencia Fabra.

*Imprenta del DIARIO DE CASTELLON.*

LIBROS PARA SENORAS Y SENORITAS.

BIBLIOTECA ILUSTRADA DE LA FAMILIA.

(SEGUNDA SERIE.)

Tomos en 8.º mayor prolongado, de buen papel, clara y compacta impresion, ilustrados con láminas sueltas, CUATRO reales tomo. Encuadernados en tela con planchas de oro, seis reales y medio.

Se ha repartido el tomo segundo que contiene las preciosas novelas de Enault y Marcel

**El último amor, y la Canastilla de boda,** ilustradas con hermosas láminas sueltas. A este tomo seguirá

**EL PRIMER AÑO DE MATRIMONIO,**

por Angel Grassi, y otros con obras de las Sras. Sinués, Grassi, Mendoza, Raymond, Craven, Marcel, etc., etc.

Van publicadas las preciosísimas obras de Roux-Ferrand y Marcel

**NI MAS NI MENOS, Y EN UN ESCOLLO,**

adornadas con bonitas láminas tiradas á parte del texto.

Las madres de familia pueden dejar leer á sus hijas las obras de esta biblioteca, en la completa seguridad de que en su agradable é interesante lectura no hallarán asunto, detalle ni palabra, que pueda turbar su conciencia, alarmar su espíritu, ni escitar su imaginacion.

Véndense en la imprenta de este periódico y en las principales librerías de Castellon y su provincia: Los pedidos á **Salvador Manero**, Ronda, 128, Barcelona.

OBJETOS DE ESCRITORIO

Y LIBROS RAYADOS.

En la imprenta de este periódico se acaba de recibir un completo y variado surtido de objetos de escritorio y libros rayados, de última novedad.

Medio, 53, bajos.

IMPORTANTÍSIMO

PARA EL COMERCIO Y PARA LOS QUE SE DEDICAN Á LA CARRERA COMERCIAL.

TRATADO DE CÁLCULO MERCANTIL

LIBRO ESCRITO POR

D. PEDRO DEL VALLE.

Puntos de venta: En Valencia, Sres. Manaut, hermanos, Calabazas, 12 y 14; librerías de Aguilar, Mar, 24, y Caballeros, 1.

Precio en Valencia, 40 rs.; 44 fuera.

FIJARSE BIEN.

La antigua y acreditada hojalatería de Magin Borjas (Medio, 78) ofrece al público además de los ya conocidos artículos de laton, plomo, zinc y hojalata, un gran surtido de la verdadera loza de **LA CARTUJA DE SEVILLA**, advirtiéndole que para su más fácil adquisicion, se vende (si se desea) por separado *cajillas, juegos de casa, juegos de café, juegos de limpieza* y piezas sueltas, á precios de las otras capitales.

**LAMPISTERIA:** lámparas para schiste, petróleo y gas, de todas clases, dimensiones y formas, á precios de fábrica; tubos de cristal, para las mismas. Se componen y renuevan piezas que por su uso están inservibles.

**CRISTALERIA:** verdadero bazar de cristal hueco; hay género de todas clases, tallado, moldado, prensado y liso, desde el rico cristal Bohemio hasta el humilde vidrio del país; servicio de mesa para casas particulares, fondas, casinos, cafés, horchaterías, etc., etc.

**VIDRIOS** planos de primera clase, á precios reducidos; se colocan á domicilio.

**FANALES** ó campanas de cristal, de todas medidas, para cubrir flores, canastillos, imágenes ú otras figuras.

Esta acreditada casa tiene la satisfaccion de asegurar á sus constantes favorecedores y al público en general, que ha llenado el vacío que producía en esta culta ciudad la falta de un completo y bien surtido bazar de **LOZA, CRISTAL Y LAMPISTERIA**.

Nota. También se sirven pedidos fuera de la capital.

NO MÁS TERCIANAS NI CUARTANAS.

AGUA FEBRÍFUGA ETÉREA,

FABREGAT Y PRADES.

preparada por los Sres. Farmacéuticos

Infalible para combatir toda clase de intermitentes por rebeldes que se presenten. Tercianarios cansados de tomar toda clase de remedios, han tenido que recurrir al Agua febrífuga etérea y al tercer dia de tomarla han visto desaparecer como por encanto tan molesta dolencia.

Precio, 24 reales botella.

ADVERTENCIA: El enfermo puede comer de todo durante el tratamiento, y puede dedicarse á sus habituales trabajos.

Puntos de venta: Al por mayor, Farmacia de Fabregat, Medio, 21, Castellon de la Plana, y al por menor, en la misma Farmacia y en la de Prades, Almazora, Mayor, 8.

AL PÚBLICO

Y Á SUS NUMEROSOS PARROQUIANOS,

En la **ESTERERIA** de Pascual Martinez (ahora su viuda), continúa expendiéndose los mismos artículos propios de dicha industria con las mismas ventajas y condiciones con que se ha verificado siempre.

EL FENIX ESPAÑOL.

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS, aprobada por el real orden de 17 de marzo de 1864, autorizada por real decreto de 5 de junio de 1864.

GARANTIA.—Capital efectivo. . . . .	57.000.000
Primas. . . . .	18.191.656'96
Reservas para siniestros. . . . .	2.938.876'60
Total. . . . .	78.130.533'56

Nadie ignora ya la utilidad de los seguros contra incendios. Muchos propietarios, fabricantes y cultivadores deben á esta institucion la conservacion de su fortuna, y por eso todos se apresuran á valerse de ella para poner al abrigo de los peligros del fuego, no solo sus propiedades urbanas, sino tambien sus muebles, cosechas, mercancías; en una palabra, todo cuanto deseen.

El seguro más generalizado, que mejor satisface todas las necesidades y que ofrece más garantías, es el que se hace á PRIMAS FIJAS: este es el modo adoptado por EL FENIX ESPAÑOL, compañía de seguros reunidos.

Mediante una prima determinada de antemano, y que no varia mientras dura el seguro, esta compañía garantiza contra los riesgos de incendio toda clase de propiedades muebles é inmuebles.

Tambien asegura en caso de incendio y cuando se estipula en la póliza:

1.º Del *Riesgo locativo*; es decir, de los efectos de la responsabilidad á que está sujeto el asegurado como inquilino.

2.º Del *Recurso de los vecinos*, ó sea de las consecuencias de toda accion que los vecinos pudieran ejercer contra el asegurado por comunicacion de incendio.

Cuando se ha convenido en ello expresamente, mediante una prima especial, la compañía responde de los daños que resulten del rayo, de la explosion del gas por el alumbrado, ó los aparatos de vapor, aun cuando no haya habido incendio.

A falta de este convenio, y en todos los demás casos de explosion ó detonacion, no se obliga á reembolsar los desperfectos que resulten de dichos accidentes; pero responde de los daños que ocasionen el incendio que es consecuencia de aquellos.

Las primas son proporcionadas á la naturaleza de los riesgos, y se fijan siempre con mucha moderacion.

Las condiciones de la póliza de seguro están redactadas de modo que se evite toda dificultad.

En el caso de incendio se tienen en cuenta los gastos de mudanza de los objetos que se hayan salvado.

Si los edificios asegurados se deterioraran ó se destruyesen por orden de las autoridades para contener los progresos del fuego, la compañía reembolsa el importe del daño. Los daños se avalúan amigablemente ó por peritos.

El importe de las pérdidas se paga AL CONTADO Y SIN DESCUENTO ALGUNO.

El seguro puede tener lugar, no solamente en nombre del propietario, sino tambien en el nombre y por cuenta de cualquiera otra persona interesada en la conservacion de la cosa asegurada, como acreedor, usufructuario, comisionista ó inquilino.

Como garantía de sus contratos y operaciones, la compañía ofrece un capital social que asciende á CINCUENTA Y SIETE MILLONES DE REALES.

Dirigirse á D. Juan Aquilina, calle del Agua, 28, Castellon.

LOS ESPECÍFICOS

para las enfermedades de la boca y limpieza de la dentadura, del célebre dentista de Valencia, don Rafael Vilar Psayla se venden en la botica central de D. Manuel Ferrer, calle del Medio, número 66.

VENTA DE MUEBLES.

En la calle de Gracia, núm. 35, Valencia, se venden toda clase de muebles de lance y nuevos, á precios sumamente económicos.

AÑO I

REFORMA

Que el culti  
montes es d  
para la vida y  
los peises, es  
cuso que la  
demostrar á  
Apegado el h  
naturaleza p  
toda clase de  
para sus nece  
sado á propór  
y estableció e  
nes más prop  
la vez albergu  
de la incleme  
tos, llevando  
la devastacion  
terminadas co  
y de mejor su  
aumento prog  
aumentaron t  
cias, y desde l  
motos se vier  
sociedades á c  
nas severas p  
usufructo ó a  
los montes, c  
pues con más  
códigos roman  
ra el porvenir  
vegetacion ex  
ciera con el tie  
y en nuestras  
de montes de  
blemente la r  
coto á la deva  
queza, procure  
poblar algun  
yermos. Alem  
gica y otras na  
ras, aplicando  
campañas, han  
las, aumentar  
para satisfacer  
consumo, favo  
manera los int  
tura y ganader  
desarrollado n  
restales extend  
en Europa. Esp  
ña pastora, ha  
tes en estériles  
de un imprent  
agrícola ha ext  
todas las region  
más ricos pre  
previo estudio  
ciéndose hoy tr  
más naciones p  
necesidades.

La ley de des  
sin embargo, p  
resultado que s  
paricion de est  
impaciencia m  
es característi  
ta de todos los  
sos, sin que aut  
linde de la zon  
narse y de la q  
conveniencia y  
debió reserva  
exceptuaron de  
las masas que